

常任委員会便り 第106号

第1回常任委員会報告 令和2年8月29日(土) 10:00~

栗原PTA会長挨拶

おはようございます。まずは新型コロナウイルスにより学校行事が著しく制限される中、多数で集まる会議にご出席いただき心より感謝申し上げます。本日が令和2年度最初の常任委員会です。よろしくお願いいたします。

今年度、緊急事態宣言もあり、4月からの休校で各家庭ではたくさんの悩み事があったことと思います。その中でPTA総会も延期とし、旧役員との引き継ぎも会って話しあうことも出来ず、書面決議のPTA総会となりました。これは各学校で時期は異なりましたが、白山中PTAは学校再開までPTA活動を感染拡大防止のために一切行いませんでした。したがって2学期が始まりましてからの第1回常任委員会となりました。

ただ、再開までに様々な事案を見つめ直す事ができまして、次年度以降、通常活動ができるようになった時のためにいろいろな議題を本日は提案させていただいております。PTA活動の中でこの常任委員会は学校での活動報告だけでなく、学校行事の支援や承認など重要な事項を決定する会議ですので、皆さんと話し合ってお考えしていきたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願いいたします。

佐藤校長先生挨拶

今日は暑い中ありがとうございます。本部役員、常任委員を初めて引き受けられる方もいらっしゃると思いますが、白山中学校ではこのような形で本部役員さんと各学級の代表の保護者の皆さまで、学校の運営、子どもたちの活動を支え理解していただく、という会があります。いろんなことをやっていただくと同時に忌憚ないご意見をいただき一緒にやっていただければありがたいと思っております。よろしくお願いいたします。

今年度は特別な年でいろんな行事がなくなっている状況です。入学式は6月2日になりましたが、これまでこのようなことはなかったと思います。子どもたちが楽しみにしていた修学旅行、林間学校も市からの通達できなくなり、本当に子どもたちには申し訳ないということで先生方からも説明がされているところです。先日は子どもたちに合唱コンクールをやれないということをお話ししたところ、歌声委員の子が「覚悟はできていましたが、本当はやりたかった。先生、体育祭だけはお願いしますね。」と言っていました。子どもたちにとって大切なものを見失わずに、怖いとか安全とかだけではなく、その中で子どもたちが力強く生きていくために大人が後押ししていくことも大切だと思っておりますので、ご家庭のお子様のこと、そして周りの子どもたちのことを一緒に考えていければありがたいなと思っております。

最後に消毒の件、本当にありがとうございました。中学校であのような形でお願いするということではなく、本校が最初をお願いをして、3日間の募集で100名を超える方が来てくださり、本部役員の方も毎日どなたかが采配してくれて、また昨年本部役員をなさっていた田中さんがコーディネーターをやってくださり、子どもたちの安心、安全を守っていただいたことを、本当に心より感謝申し上げます。皆さまにもお忙しい中、タオルの提供などご協力いただきまして、本当にありがとうございました。今後ともよろしくお願いいたします。

議 題

(1) PTA広報誌「はくさん」について

9月18日に先生紹介号を発行する予定で現在作成中です。

昨年度末の常任委員会で「はくさん」の紙面内容や発行回数などを見直すアンケートを行いました。その結果を踏まえて今年度は違った媒体での発行を話し合う予定でございましたが、まだ1回目の打合せがコロナの影響で行えておりません。9月19日に広報委員の方々に集まっていただき、2、3学期はどのような紙面にするか話し合っていく予定にしております。

(2) 制服・青ジャージリサイクルについて

例年白山中では、不要になりました制服・青ジャージを提供していただき、3月、4月に回収、5月に配

布をしております。回収につきましては皆さまにご協力いただき、無事に集めることができました。ありがとうございました。配布ですが、今年度は新型コロナウイルスの影響でできないまま未定となっておりますが、落ち着いたら実施したいと思います。よろしくお願いいたします。

(3) 八坂神社祭礼パトロールについて

毎年、八坂神社の祭礼の際には教職員、本部役員、常任委員の方々にパトロールを行っていましたが、今年度は祭礼中止のためパトロールも行っておりません。来年度以降、お手伝いをよろしくお願いいたします。

(4) PTA バレーボールについて

PTA バレーボールの市民大会、我孫子市 PTA バレーボール大会につきましても今年度は中止となりました。

(5) 体育祭について

今年度は9月 17 日に体育祭が行われる予定となっております。体育祭ではいつも皆さまにご協力をいただいておりますが、現状を踏まえまして残念ながら保護者の参加はなしで、平等性を保つために広報さん、本部役員等も一切入らない状態で先生方をお願いしておりますのでご理解のほどよろしくお願いいたします。来年から通常通りに行われましたら、皆さまのご協力をよろしくお願いいたします。

(6) 東葛駅伝について

毎年 10 月に行われている東葛地方中学校駅伝大会ですが、今年度は残念ながら中止となりました。

(7) PTA 研修会について

去年大変好評いただき楽しみにしていた PTA 研修会ですが、今年度はコロナのため中止となりました。

(8) 選考委員会について

選考委員会は本日の常任委員会終了後より活動を開始します。常任委員会用の推薦用紙を配布しましたので、推薦される方がいらっしゃいましたらお名前をお書きの上、提出をお願いします。その際、候補者の学年・クラス・出身小学校等を書いていただくと助かります。本部役員はできれば 2 年間やっていただきたいので、今 1 年生の方、もしくは来年白山中に入学予定の小学 6 年生、今 2、3 年生だけど下の子が今後白山中に入学予定、というような方がいらっしゃいましたら役員の実験は問いませんので、推薦をよろしくお願いいたします。推薦する方は無記名で構いませんのでご安心ください。8 月 31 日に全 PTA 会員の保護者宛てに推薦用紙を配布しますので、そちらもよろしくお願いいたします。

(9) PTA 総会資料について

① 総会資料に関する質問と回答

質問が 4 点ほどありました。質問を読み上げますので、会長より回答をいただきたいと思っております。

- PTA 会計の令和元年度決算報告について、学校施設修繕費として体育館暗幕カーテン等とありました。

これは学校ではなく市が負担すべきものではないのでしょうか？

<回答>体育館の暗幕代として昨年の PTA 費から 40 数万円使わせていただきました。本来であれば教育委員会、市で負担する事案ですが、今回は緊急性があり、卒業式、入学式など皆さんで使うものですし、また予算上も対応できましたので使わせていただきました。

- 部活動会計の運営費としてユニフォーム代と書いてありましたが、部活動費ではなく個人で負担すべきではないのでしょうか？また令和元年度決算のユニフォーム代内訳に、陸上スパイクとありましたが、これは個人負担すべきものではないのでしょうか？

<回答>団体競技のユニフォームは学校所有になるため部活動育成費で購入しております。個人競技のユニフォームは個人で買っています。なお、スパイクと書いてあったところは記載ミスで、正しくはユニフォーム代でした。お詫びして訂正いたします。

- PTA 活動実績・予定を見ると、PTA 活動で駅伝部のみを応援しているように見受けられますが、他の部に対しては考慮されているのでしょうか？

<回答>東葛駅伝および PTA バレーは学校行事の一環として、我孫子市の中学校(東葛駅伝)および小中学校(PTA バレー)が参加しているため PTA が関与しています。ちなみに他の部活に関しても、校長先生をはじめ諸先生方も、様々な部活の試合の応援に行ってください。

- ベルマークを集めて部活動費にあてるのはいかがでしょうか？

<回答>今後検討していきます。

② 今年度予算案修正について

今年度予算案は書面にて承認済みですが、コロナ対策として学校でも消毒や清掃に関わる色々なものに使わせていただくものが増えてきています。本来でしたら予算の修正というのはあまりないのですが、今回に限って予算の作り替えをさせていただきました。変更点は記念行事積立金としていたものを繰越金、予備費に組み込んだこと、また先ほど会長からお話のあった学校施設修繕費を省かせていただいた点です。そして総会で可決されたものを修正する場合は総会等で再度決議を採らなければならないと会則にございますが、緊急事態の中ですので、常任委員会でご確認いただき、ご意見がなければ修正案として了承していただければと思います。

また部活動予算につきましても、コロナ関係で部活動がどこまで運営できるかわかりませんので、予備費の部分をかかなり大きくし、部活動費にあまりお金を残さないよう必要なものは購入していきたいと思っております。高価なものは本部から皆さまにご報告した上で承認をいただく予定です。なお部活動費は先生方にご負担のないように相談していきたいと思っております。 ⇒ 拍手多数により承認

質疑応答

質問 1：このタイミングで予算の組み替えをせず、実績として報告すればよいのではないのでしょうか？

＜本部回答＞もちろん決算時に実績の報告はいたします。今回は金額の変更ではなく、積立金を繰越金に差し戻すという項目の変更が予めわかっておりますので修正予算案として報告することにしました。

質問 2：今年は PTA 研修旅行が中止となりましたが、PTA 研修費の予算が 15 万円となったままです。

どのような研修を予定しているのでしょうか？

＜本部回答＞そうなると全部を書き換えなければならなくなるのであくまで予算とみなしてください。今回は積立金を繰越金に差し戻すという点をご承認いただくためご報告しております。ですので他の部分はあまり触っておりません。

校長先生より会計関連について補足

皆さまありがとうございます。カーテンがとてもボロボロで、市にお願いしたものの希望が通らずにいまして、PTA で買ってくださるということで、今年の入学式には間に合い、きれいなカーテンで行うことができました。また今回コロナでお金がかかるということで、本来積立金であったところを繰越金に戻して使えるようにしてくださったこと、本当にありがとうございます。

(10) PTA 本部専用パソコン購入について

PTA 本部で専用のパソコンを持ちたいという意見がでてまいりました。個人情報保護や PTA 活動を円滑にすすめるために、1 台購入を考えております。予算はプリンターも合わせて 20 万円程度です。よろしければご承認をお願いします。 ⇒ 拍手多数により承認

学校から

(1) 各学年近況報告

＜1 学年＞（太田豪士先生 1 学年主任）

日頃より私たちの活動にご理解、ご協力いただきありがとうございます。6月2日の入学式を経て子どもたちは毎日活動しております。自粛に負けない元気の良さには私たち学年の職員もパワーをいただいております。授業の様子も、小学校と違って教科担当が変わる中、どの先生の前でも授業を静かに受けています。課題の提出に関しては、分散登校でもありましたが、いつ何をやらなければいけないかというスキルも身につけており、提出物をきちんと出さなければいけないと認識もあり、夏休み後の提出物も例年に比べると計画を立ててしっかり課題に取り組むことができていると思っております。

2 学期に入り 9 月 17 日の体育祭が 1 学年にとって初めての白山中学校での行事になります。子どもたちも楽しみに、そして意欲的に活動しようとしていて、最近応援団の募集をかけたところ、立候補してオーディションする、という流れにまで来ております。そのような中で子どもたちが白山中学校の一員として活動してくるというところが見えてきました。友達関係でもちょっとずつ他の小学校出身の仲間も増えてきて、2 学期のスタートができたかなと思っています。また部活動でも自粛の部分があるとは思いますが、できるところは一生懸命頑張っており、取り組んでおります。そういったいいスタートを迎えていますので、また 2 学期に子どもたち

がどんどん成長していく姿が見られるかなと思っております。保護者の方とも協力しながら学年経営していきたいと思っておりますのでよろしくお願いいたします。

《2 学年》（相馬悦子先生 2 学年主任）

2年生も1年生から学級編成をしたのですが、分散登校のときに、AとBでかなり雰囲気違ってまして、この後お互いが一緒になったときにどんなクラスになっていくのかなと担任もちょっと心配しながら様子を見ていたところ、重なって良い方の雰囲気を出しているように思います。先日、林間学校の中止を伝えたところ、やはりショックを隠し切れない様子でしたが、これからの日常生活に向けて、自分たちの思い出作りになにか取り組むことがきっとあるという希望をもって毎日一生懸命過ごしているように思います。1年生のときと比べてかなり雰囲気も変わりちょっと大人びた様子、そして1年間やってきたことをしっかりと活かしていますし、1年生の時の成果がいま現れてきているかなと感じているところです。

2年生では「結ぶ」ということを学年目標に掲げております。何を結ぶか。心を結ぶということ、そして学年どうし、学級どうし、違うクラスでも同じ学年の一員として結んでいく。いろんな結びがあると思いますが、心を育てていくことで、互いに成長していくということを狙って学年経営をさせていただきたいと思っております。いま体育祭や部活動の中で、活動が具体的になってきていて、自分がみんなのために、仲間のために、先輩のために、後輩のために、何ができるかというのをしっかり一人ひとりが考えながら過ごしているようです。特に部活動では2年生が中心になりましたので学校を背負って立つという気持ちをもって、2年生を中心に外部との接触があったときにも、「さすがだね、白山中は。」といわれるような取り組みをしていこうと気持ちを新たに部活動にも臨んでいるかなと思います。

まだ一人ひとり弱いところも、たくさんの欠点もあると思いますが、仲間どうし補いあっていきながら互いに成長を願って、私たち職員も精一杯取り組んでいきたいと思っております。

《3 学年》（眉山俊道先生 3 学年主任）

まず保護者の皆さまにおきまして、コロナウイルスの中、消毒等ご協力いただき本当にありがとうございます。保護者のご協力があってこそ学校生活が送れているんだということが我々も再確認できました。保護者の方が消毒やトイレ掃除をしてくれていることをありがたいと感謝している子どもたちが本当に多くいます。

3年生にとって修学旅行がなくなったり、そもそも4月、5月の大事な時期がなくなったりしたことがかなり大きなショックだったと思います。一つ一つのことができることが幸せなんだ、ということ子どもたちが感じているという話をよく聞きます。いま体育祭を行えるよう我々も準備していますが、子どもたちもそれがとても嬉しいようで、やっと体育祭ができる、という言葉聞いております。今年度最初の行事ですので、この行事を通して3年生が3年生らしく、1、2年生にかっこいい姿をみせて卒業へと向かえたらと思います。

部活動では、最後の大会で自分の力を出し切れる場が作ってもらえたということがほんとに幸せなことですし、大会やコンクール等がなかった部活でも1、2年生と一緒に自分たちの取り組んできた姿を後輩に見せることができたんじゃないかなと思っております。

授業に関しましても、さすが3年生、という姿を見せてくれています。グループでの学習、何人かの班で学習する、ということが難しい中で、一人ひとりがしっかり考えをもって学習する姿が見受けられますので、分散登校期間や休校中の間に家庭学習が身についたのではないかなと思います。これから進路に向けて具体的に進んでいきますが、コロナウイルスの影響で高校見学が急に中止になり見学に行けないという生徒も多くおりますので、なんとか子どもたちに高校のことを伝えられるよう、我々も準備を進めております。現役の高校生に質問に答えてもらって動画を配信する、ということも考えており、3年生が卒業の時に自分の決めた進路に向かって進めるように準備していきたいと思っておりますので、よろしくお願いいたします。

(2) 学校からの報告

《山内教頭先生》

日頃より学校の教育活動にご協力いただき本当に感謝しております。何度も話にてしておりますが、新型コロナウイルスに伴う消毒のボランティアには100名以上集まりました。白山中ならではのお母様方の活動だなあと思っております。加えて、学校の予算が非常に少ないのですが、今回は消毒液等をPTA会費からたくさん買っていただき本当にありがとうございます。消毒はこの先も続けていくこととなりますので、PTA会費からまたご協力いただくことになるとは思いますが、どうぞよろしくお願いいたします。

体育祭はコロナウイルスが蔓延している以上、通常どおりにできないと判断いたしました。開催にあたり、

競技の簡略化をし、密を避ける競技に絞り、応援席も校庭全体を使いますので、保護者様の参加ができず大変申し訳ないのですが、生徒と職員で実施いたしますのでご協力お願いいたします。

74回東葛駅伝大会は主催者側が運営できないとのことで中止となりました。理由としては、選手の輸送や中継地点での状況、そして沿道での応援者についても密を避けられず、安全を第一に考えたためです。

合唱コンクールも中止となりました。学年ごとの実施も検討しましたが、現状では先が見通せず、文化会館に集まることや行き来においても安全面を確保するのは困難で、そしてなにより、学級ではいまだ音楽活動が全くできていない状況でコンクールをやっても意味がないだろうということで中止といたしました。この先収束しましたら歌声活動を始めて、チャンスがあれば3学期に学年ごとの交歓会を考えておりますので、ご理解いただければと思います。

〈佐藤友一先生 教務主任〉

日頃より学校教育活動にご協力いただきまして本当にありがとうございます。

今年1年どうなるんだろうか、新入生を迎えられるんだろうかと太田先生と心配しながら、入学式を行うにあたり実は6回も案を書き直して、やっと3部制で入学式ができました。年間行事予定も本来なら4月から当初の予定どおりやっていきかけたのですが、予定を立てるたびに中止や変更ばかりで、年間行事のアップが遅れ申し訳ありませんでした。1学期に予定していたものが2学期の始めになって中止や変更になったということも早速ございました。今年1年間はこのようなことが続いていくのかなと思います。

子どもたちの歯がゆさを見て大変落ち込んでいる先生方も多く、なんで生徒のためにできないんだという気持ちの先生方もたくさんおられます。そして市教委の先生方もかなり苦労されている、ということも先日の研修会で伺いました。市ぐるみで我孫子市は判断するまでかなり粘っていると思いますが、なんとしても残してあげたい、という方針の下で考えてくださっているそうです。ですので他市と比べて判断が遅いというところがあるかもしれませんが、そういった気持ちを汲んでご協力いただければと思います。

消毒ボランティア清掃では本当にありがとうございました。子どもたちがそれを見て清掃のやり方が変わりました。職人を目指そうとしている生徒も実際にいて、少しずつ教室や校舎内がきれいになってきて意欲的になってまいりました。これも保護者の皆さまのおかげかなと思っています。今後ともよろしくお願ひしたいと思っています。

行事が縮小されたり削減されたりしていますが、何とかして子どもたちのためにやっていきたいと考えております。市と連携してICTのオンライン化も少しずつ進んでおり、やっとZOOMが使えるようになりました。校舎内であればZOOMで繋げられ、例えば合唱コンクールが全体でできなくても、体育館で撮影をして教室で流すことも可能になります。ただ、それには莫大な容量のネット回線が必要で、その整備がまだ進んでおりませんが、少しずつこういうことも駆使しながら生徒たちの活動を支えていきたいと思っています。子どもたちの活躍を保護者の皆さまに直に目で見ていただけないのは大変残念ですが、子どもたちはほんとに一生懸命頑張っていますので、今後とも何卒ご支援ご協力よろしくお願ひします。

〈原稔先生 生徒指導主任〉

コロナの影響により最初は分散登校で、長期休暇の後のように学校に行きづらいという子も多少いましたが、分散登校で会えない子に早く会いたい、という思いや部活動がない状況で、逆に学校での友達や集団の良さを緊急時で感じることができる生徒が多かったのではないかと思います。また、長欠傾向にある子においては、分散登校がリハビリのような感じで少し余裕をもてて登校する生徒が格段に増えました。そのまま登校できるようになった子、エネルギーが切れちゃった子、コロナの長期休暇に慣れてしまい新たに長欠に入ってしまった子もいますが、我孫子市内でも登校する子が相対的に増えたという傾向にあるので、少しずつ行くことで慣らしていくことが大切ということ、なにかきっかけがあれば変われるということで、これからも生徒の手助けができればなあとと思います。

私は6年間白山中におりますが、ここ数年、特に1、2年間は生徒指導の観点では傾向としてとても落ち着いています。700人もいますので生徒指導が全くないわけではありませんが、生徒と先生との対立や、言っても全く聞かない、どこかに行ってしまう、というような子がほぼゼロに近い状態でとてもよい関係ができていますので、「問題が起きてから対処する生徒指導」から、この落ち着いた環境を使って活動を充実させて「問題が起きにくい積極的な生徒指導」が委員会等を通じてできればと思っていますのでよろしくお願ひいたします。

そ の 他

(1) PTA バレーボールの件について

PTA バレーボールでは、これまで学校の子どもたちのネットを借りて練習していましたが、コロナの感染防止のため、PTA バレーボールとしてネットを購入して使うよう教育委員会から連絡がありましたので、PTA 会費から、ネットと活動のために必要なボールや消毒液などを購入させていただきました。残念ながら7月24日から12月24日まで、体育館が活動休止の通達が来ていますので活動休止されているそうです。できるようになったらまた活動していただけるようになります。

(2) 今後の委員会開催について

今後コロナウイルスの影響で委員会の開催が困難になった時に、承認が必要な議題がある場合はメール等で承認を取ることを検討しています。 ⇒ 拍手多数により承認

次回 第2回常任委員会 9月26日(土) 10時～ 4階図書室

令和2年度 役員紹介

PTA本部役員		
役 職	氏 名	
会 長	栗 原 周一郎	1-6
副会長	隈田原 盛 淳	3-1
	山 田 康 博	1-5
	渡 邊 美 穂	3-6
	荏 原 薫	2-6
書 記	魚 住 曆	1-1
	玉 田 洋 美	3-3
	梅 澤 朋 実	2-6
	佐 藤 友 一	教務主任
会 計	内 田 久仁子	3-8
	茂 原 紀 子	1-5
	山 内 和 利	教 頭
会計監査	渋谷 亮	3-4
	川 上 由 紀	3-1
	小 林 いづみ	3-4
	広 瀬 悦 子	2-6
	田 上 和 伸	3-6, 1-7

学 級 委 員		
学 級	学級常任委員	広 報 委 員
1-1	三 好 亜希子	前 川 明 子
1-2	小 林 淑 子	東 しのぶ
1-3	大 野 かおり	岡 村 聡 子
1-4	高 橋 美登里	近 藤 た み
1-5	山 内 玲 子	門 脇 美 穂
1-6	三 浦 史 生	荒 井 光 穂
1-7	荻 野 晃 子	武 井 啓 子
2-1	砂 原 久 美	鈴 木 亜 衣
2-2	金 井 友 美	末 木 恭 子
2-3	荒 井 真木子	寺 田 美 咲
2-4	笠 井 佳 子	近 江 由美子
2-5	増 田 真 紀	入 山 梢
2-6	石和田 恵 里	大 池 順 子
2-7	関 口 靖 子	大 竹 恵 美
3-1	花 里 真由美	フク-バヤルツォグ
3-2	豊 田 桃 子	赤 田 美由季
3-3	松 本 民 子	表 貴 美
3-4	山 本 明 子	田 村 真 澄
3-5	八木沼 恵	石 田 綾
3-6	小 澤 紀 子	前 神 美 樹
3-7	結 城 淳 子	小 糸 芽 理
3-8	中 村 明 美	小野寺 香

